

Los españoles que estudian en Euskadi no tienen sus ayudas - El País - 28/06/2019

JOSÉ MONTALBÁN Experto en políticas educativas

“Los españoles que estudian en Euskadi no tienen sus ayudas”

A. T., **Madrid**
Para José Montalbán (Madrid, 1988), investigador de políticas educativas en Paris School of Economics, uno de los principales perjuicios del sistema de becas vasco es que el resto de alumnos españoles que se desplazan a Euskadi no se pueden beneficiar de las mismas ayudas.

Pregunta. ¿Cuál puede ser la solución para que la diferencia

de riqueza entre regiones no perjudique a los alumnos?

Respuesta. El modelo vasco daña la igualdad de oportunidades. La cuantía media de las becas universitarias está por encima de la media española, pero el hecho de que ese territorio tenga mayores ingresos per cápita no puede dañar al resto. El estudiante de otra región que se desplaza allí y recibe la beca del Mi-

nisterio, suele disponer de menos medios. No reciben sus ayudas.

P. ¿Cuál es el principal defecto del sistema estatal?

R. La cuantía que reciben los alumnos es la misma, independientemente de la comunidad en la que estudien y de los costes de vida asociados a ese lugar. En el caso de las universidades, las de mayor calidad están en las grandes ciudades, como Barcelona y Madrid. Las regiones con menos renta tienen una desventaja académica clara, y por esos muchos jóvenes quieren salir. La solución sería ajustar las cuantías a la realidad económica del territorio y eso supondría un rediseño en profundidad.

P. ¿Hay otros países que tengan ese modelo?

R. En Europa, por el momen-



José Montalbán.

to, no. Hay países como Francia en los que hay más umbrales de renta que en España: seis frente a tres. Cuantos más umbrales, más dinero percibe el alumno. Con solo tres, estamos consin-

tiendo que unidades familiares con ingresos muy distantes reciban las mismas cantidades.

P. Además del problema con el País Vasco, los estudiantes se quejan del pago tardío en Andalucía y Cataluña.

R. Son las únicas autonomías que gestionan el pago a los alumnos con el dinero que reciben del Gobierno. Las transferencias llegan tarde y lo acaban pagando los alumnos. Esos convenios habría que mejorarlos. En general, el pago tardío es el mayor de los dramas porque puede disuadir a los estudiantes de matricularse porque no pueden adelantar el dinero. El Gobierno debería adelantar el calendario de la convocatoria y para eso tendría que utilizar los datos fiscales de dos años atrás, como hace Francia.